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В номер!

тВои люди, СеВер!

денис рыбаков
наше дело праВое!

В четверг утром сотни северян пришли на 
площадь возле ЦКиС «Геолог» окружной 
столицы – поддержать защитников 
отечества. Среди них были не только 
салехардцы, но и жители приуральского 
и Ямальского районов.

Глава городской администрации Алек-
сей Титовский пожелал мобилизован-
ным с честью выполнить поставленную 
задачу. 

С напутственными словами к ним об-
ратились и ветераны боевых действий. 
Участник войны в Афганистане, руково-
дитель центра допризывной подготовки 
«Витязь» Андрей Ильин пообещал зем-
лякам всестороннюю помощь.

– Желаю всем крепкого 
здоровья, возвращайтесь 
домой с победой, 
мы вас будем ждать! – 
сказал он.

окончание на стр. 24

Мобилизованных ямальцев 
проводили на учения в Тюмень

наш земляк спас двух 
товарищей во время 
спецоперации 
по освобождению днр 
и лнр. молодой человек 
почти сутки тащил их на себе. 
о героическом поступке 
леонида Худи 
в соцсетях сообщил депутат 
Законодательного Собрания 
Янао Эдуард Яунгад.

– Ребята из тундры всегда 
отличались силой и выносливо-
стью. Недавно Леонид почти 
сутки тащил на себе двоих това-
рищей. Спас им жизни, – рас-
сказал парламентарий.

Леонид Худи – сержант 83-й 
бригады воздушно-десантных 
войск первой парашютно-
десантной роты. На передовой 
уроженец Антипаютинской тун-
дры находится с первых дней 
спецоперации. Ямалец с детства 
увлекается спортом, он кандидат 
в мастера спорта по легкой атле-
тике, сообщает ИА «Север-
Пресс».

Сержант-
ямалец спас 
сослуживцев
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Свершилось эпохальное 
событие. Вчера после 
обращения к гражданам 
страны и жителям 
новороссии президент 
Владимир путин подписал 
договоры о вхождении 
донецкой и луганской 
народных республик, а также 
Херсонской и Запорожской 
областей в состав россии. 

Церемонию подписания транс-
лировал телеканал «Россия 24». 
Вместе с Владимиром Путиным 
свои подписи поставили главы этих 
республик и областей:  Денис Пу-

В состав России возвращаются земли Новороссии
шилин, Леонид Пасечник, Влади-
мир Сальдо и Евгений Балицкий.

Говоря об итогах прошедших 
на этих территориях референду-
мов, глава государства отметил, 
что проживающие там люди 
сделали однозначный выбор. 

– Уверен, что Федеральное Со-
брание поддержит конституцион-
ные законы о принятии и образова-
нии в России четырех новых 
регионов, четырех новых субъектов 
Российской Федерации. Потому 
что это воля миллионов людей. И 
это, конечно, их неотъемлемое 
право, которое закреплено в первой 
статье Устава ООН, где прямо 
сказано о принципе равноправия и 
самоопределения народов, – сказал 
Владимир Путин.

– Хочу, чтобы меня услышали 
киевские власти и их реальные 
хозяева на Западе, чтобы это за-
помнили все – люди, живущие в 
Луганске и Донецке, Херсоне и 
Запорожье становятся нашими 
гражданами навсегда, – подчер-
кнул президент.

После подписания договоров их 
текст будет направлен в Конститу-
ционный суд для определения 
соответствия Основному закону 
России, после чего на их основе 
составят проект закона о включе-
нии новых территорий. Его пред-
стоит ратифицировать верхней и 
нижней палатам российского пар-
ламента, после закон подпишет 
президент, и документ вступит в 
силу, поясняет Lenta.ru. Ф
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В салехарде и Лабытнанги обновление дорожного 
полотна весь сезон инспектировали общественники. 
Народный контроль семь раз выезжал на участки, 
которые ремонтировались благодаря национальному 
проекту «безопасные качественные дороги».

В окружном центре активисты ОНФ проверили качество 
работ на улицах Чупрова, Геологов и Патрикеева, общая 
протяженность участков составила 1,8 километра. Выяв-
ленные при этом недостатки по устройству бордюров уже 
устранены.

В Лабытнанги представители профильного окружного 
департамента проинспектировали, как было организовано 
движение в местах дорожных работ. Недостатки – отсут-
ствие разметки и дорожных знаков – подрядчик также ис-
правил, сообщает ИА «Север-Пресс».

Заместитель директора департамента транспорта и до-
рожного хозяйства ЯНАО Светлана Гиллих отметила, что 
система общественного контроля – обязательная состав-
ляющая реализации нацпроекта. Она действует на всех 
стадиях работ – от проверки материалов до приемки сде-
ланного. 

Общественники проверяют 
ремонт дорог по нацпроекту
социум

В больнице Губкинского появилось 
оборудование для биоакустической 
коррекции головного мозга. с его 
помощью можно эффективнее 
помогать юным пациентам 
с заболеваниями центральной 
нервной системы.

Комплекс СИНХРО-С закупили на 
средства окружного бюджета по поруче-
нию губернатора Ямала Дмитрия Артю-
хова. Этот аппарат используют при 
функциональных расстройствах ЦНС, 
для лечения последствий органического 
поражения и при сосуди-
стых заболеваниях го-
ловного мозга. Также 
он помогает при дет-
ском аутизме, сообщи-
ли в пресс-службе гла-
вы региона.

Такой метод те-
рапии не требует 
предварительной 

В медучреждения поступает новое 
оборудование
здраВоохраНеНие

девяти льготным категориям граждан 
выплатят по 100 тысяч рублей 
в качестве компенсации расходов 
на подключение газоиспользующего 
оборудования к сети.

По поручению губернатора ЯНАО 
единовременной выплатой смогут вос-
пользоваться ветераны ВОВ и боевых 
действий, пострадавшие от политических 
репрессий, ветераны труда и Ямала, ин-
валиды, семьи, воспитывающие ребенка 
с ОВЗ, многодетные и малоимущие.

В Салехарде ветеран Ямала Ирина 
Журавлева уже получила региональную 
поддержку, сообщили в пресс-службе 
губернатора ЯНАО. Женщина рассказала, 
что с выходом на пенсию связалась с со-
циальной защитой, где ей объяснили, что 
она входит в льготную категорию граждан. 
У женщины и ее сына как раз частный дом, 
мера пришлась очень кстати.

Многие северяне 
получат 
компенсацию 
за подключение 
к газовой сети

Юлия Власова
ЛьГоты

В следующем году 
ооо «салехардский комбинат» 
отправит в республику беларусь 
210 тысяч банок рыбных консервов, 
сообщили в департаменте аПК яНао.

Комбинат первым среди ямальских 
предприятий получил право на экспорт 
рыбной продукции. Специально для бе-
лорусского рынка разработали новую 
этикетку для консервных банок. В январе 
этого года состоялась первая поставка в 
братскую республику.

В планах на 2023 год – направить в 
Белоруссию 210 тысяч банок – это 34,65 
тонны рыбных консервов. Поставки бу-
дут осуществляться равными партиями 
каждый месяц в течение года.

Сотрудничество ямальского пред-
приятия с белорусским бизнесом стало 
результатом участия Салехардского ком-
бината в выставках «Продэкспо-2021» и 
«Global Fishery Forum & Seafood Expo 
Russia – 2021», сообщает ИА «Север-
Пресс».

Тонны рыбных 
консервов уедут 
в Беларусь
сотрудНичестВо

общественники помогли 
освободить от ошибочной 
мобилизации двух мужчин. 
В общественный народный фронт 
(оНФ) яНао обратились 
с жалобами студент-очник 
из салехарда и отец-одиночка 
из Ноябрьска, получившие повестки. 

Общественники выяснили, что муж-
чина из нефтяной столицы один воспи-
тывает ребенка. Мобилизация таких от-
цов, как и студентов-очников, незаконна. 
Ошибки были устранены, повестки муж-
чин аннулированы, сообщило сетевое 
издание «Ямал 1».

За двое суток сотрудники центра 
приняли на горячую линию восемьде-
сят звонков. Обратиться за консульта-
цией по частичной мобилизации можно 
лично по адресу: Салехард, улица Под-
шибякина, дом № 25А, кабинет № 46. 
Можно также написать сообщение в 
группу в соцсети «ВКонтакте», на почту 
83region@onf.ru или позвонить по теле-
фону 8 (34922) 3-05-60.

На Ямале 
аннулировали 
две ошибочно 
выданные повестки

антон Корнеев
штрихи  ВремеНи

около шести тысяч кубометров 
отходов вывезли с трех крупных 
несанкционированных свалок 
в Пуровске, сывдарме 
и тарко-сале.

Уборка территории проводилась 
по муниципальным контрактам при 
финансовой поддержке из окружно-
го бюджета, сообщил телеграм-канал 
департамента природных ресурсов и 
экологии ЯНАО. Общая площадь 
очищенной территории составила 
14,77 гектара, оттуда вывезли 5880 
кубометров мусора.

Ранее в Пуровском районе убрали 
свалку в поселке Уренгой, где очи-
стили 2,1 гектара. Три свалки ликви-

дировали в Красноселькупском 
районе. Здесь очистили территорию 
в 1,26 гектара и вывезли 6100 кубо-
метров отходов.

Всего в Год экологии 
в населенных пунктах 
Ямала планируется убрать 
более трехсот свалок. 
На сегодняшний день 
211 из них уже 
ликвидировали. 
С территории 
в 37 гектаров вывезли 
41 тысячу кубометров 
отходов.

В Пуровском районе ликвидировали три крупные свалки
эКоЛоГия
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подготовки и не имеет побочных эффек-
тов и возрастных ограничений. Анало-
гичное оборудование в этом году появи-
лось в девяти медучреждениях округа: 
Новоуренгойском и окружном психонев-
рологических диспансерах, а также в 
Мужах, Тазовском, Тарко-Сале, Лабыт-
нанги, Губкинском, Муравленко и На-
дыме.

Развитие медицины стало приоритет-
ным направлением работы главы ЯНАО. 
Благодаря новому оборудованию паци-
енты могут получать лечение, не выезжая 
за пределы округа. В 2022 году поликли-
ники получат около 600 единиц медтех-
ники, будут дооснащены 
современным реабили-
тационным оборудова-
нием.
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В этом году благодаря нацпроекту в регионе отремонтировали 
семнадцать километров дорог.
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наука

цифры  недели

провели в Год экологии ученые 
Научного центра изучения 
Арктики.

контрафактных сигарет изъяли 
у предпринимателя 
в Новом Уренгое.

работают 
в Ямало-Ненецком 
автономном округе.

4
круглосуточных телефона доверия

35
экспедиций

1570
пачек

на газомоторном топливе 
работает на маршрутах 
Ямала.

90
экологичных автобусов

В среду на мемориальном кладбище 
старой руссы салютовали героям 
84-й тульской стрелковой дивизии, 
павшим в этих краях осенью – зимой 
1941–1942 годов. среди 88 захороненных 
в тот день – уроженцы разных краев. 
есть и призванные на территории 
украинской сср – рубан, свиницкий 
и ольга Зубенко. их потомки могли 
бы присутствовать на торжественной 
церемонии, но по понятным причинам 
даже не знали об этом. 

Так что в последний путь защитников Оте-
чества провожали поисковики тюменского 
отряда «Память сердца», которым с 1999 года 
руководит бывший надымский школьный 
учитель Валентина Гаврилова, и их товарищи 
из ялуторовского отряда «Память».

Вообще, в прошедшую вахту тюменские 
поисковики подняли гораздо больше бойцов. 
Все они покоились на одном поле брани, в 
двух воронках от авиабомб. В первой лежали 
туляки, во второй – бойцы 384-й стрелковой 
дивизии, сменившие своих обескровленных 
товарищей на этом направлении. 

Сталин поставил задачу – освободить 
Старую Руссу любой ценой. И они эту цену 

заплатили, пойдя 24 февраля 1942 года в 
убийственную атаку…

Основная масса погибших в тех боях 
представлена уроженцами Тюменской об-
ласти и добровольцами с Ямала и из Югры. 
Кстати, один из полков был полностью уком-
плектован призывниками из Ялуторовска. 
После боев в нем осталось всего восемнад-
цать человек… 

Наших земляков, поднятых из воронки 
под Старой Руссой, поисковики похоронили 
еще летом. Теперь настал черед их «соседей» 
по кровавому полю.

окончание на стр. 21.

В полях под Старой Руссой…
иван бычков

В районе села Гыда тазовского района 
нашли останки шестилетнего мамонтенка. 
об этом рассказал старший научный 
сотрудник института экологии растений 
и животных уро ран Павел косинцев 
на пресс-конференции, организованной 
тасс.

Уникальность находки в том, что останки 
неплохо сохранились – череп, кости скелета, 
мягкие ткани и большая часть шкуры с хо-
ботом, глазом и ухом. Но главное – что ма-
монтенку около шести лет. Раньше от живот-
ных такого возраста находили только 
отдельные кости.

По словам Павла Косинцева, останки 
мамонтенка обнаружили ненцы и сообщили 
об этом в музей поселка Тазовский. Там 
сразу начали готовить экспедицию, которая 
прошла в конце августа – начале сентября. 
Ученые собрали останки, отобрали образцы 
для изучения. Они проведут радиоуглерод-
ный анализ, чтобы выяснить, сколько лет 
назад погиб детеныш. Изотопное исследова-
ние позволит понять, чем он питался, было 
ли в рационе молоко матери.

В культурно-деловом центре 
окружной столицы 
с 7 по 9 октября пройдет 
юбилейный Межрегиональный 
конкурс эстрадного творчества 
«Полярная звезда». По традиции 
вести мероприятие будет 
телеведущий и шоумен андрей 
билль.

Юные дарования со всего Ямала 
представят свои номера в двух номина-
циях: эстрадный вокал (соло и ансамб-
ли). Оценивать конкурсантов доверили 
жюри, в состав которого вошли москов-
ский композитор Дмитрий Даньков, 
участница популярного телевизион-
ного проекта «Голос» Мари Карне и 
певец, лауреат многочисленных меж-
дународных конкурсов и фестивалей 
Виктор Балан.

В юбилейной программе – кон-
курсные прослушивания участников, 
мастер-классы экспертов, гала-
концерт и церемония награждения.

Конкурс эстрадного творчества 
«Полярная звезда» проводится на 
Ямале с 1995 года. Количество участ-
ников и уровень их исполнительского 
мастерства постоянно растет. Как от-
метили в департаменте культуры 
ЯНАО, за 25 лет проведения конкур-
са на его сцене побывали тысячи та-
лантливых ребят. Многим «Полярная 
звезда» помогла определиться с вы-
бором профессии.

Финал юбилейного эстрадного кон-
курса должен был пройти в прошлом 
году, но из-за пандемии его перенесли 
на 2022-й. 
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На Гыдане впервые нашли останки 
шестилетнего мамонтёнка

Павел Косинцев подчеркнул, что это важ-
ный вопрос: ученые пока точно не знают, в ка-
ком возрасте эти животные переходили полно-
стью на самостоятельное питание. В 
перспективе планируется провести анализ, 
который даст ответ, родился ли мамонтенок на 
Ямале или мигрировал с других территорий.

– Эти данные мы собираем для того, 
чтобы понять самую главную тайну – 

почему же они вымерли, – отметил 
Павел Косинцев.

Имя мамонтенку пока не дали: его 
по традиции назовет местный житель, 
который обнаружил останки. Возмож-
но, он получит имя или фамилию на-
шедшего. В будущем мамонтенок по-
п о л н и т  э к с п о з и ц и ю  Т а з о в с к о г о 
районного краеведческого музея.
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В Салехарде 
проведут конкурс 
«Полярная 
звезда»
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сроки проведения XXVI журналистского форума 
«Вся россия» день в день совпали с датами проведения 
референдумов в лнр, днр, Херсонской и Запорожской 
областях. Весь форум проходил на фоне непрерывного 
потока новостей о ходе объявленной частичной мобилизации. 
Поэтому не случайно, что споры 
и диалоги о ремесле постоянно сменялись беседами 
о происходящем в рамках сВо.

Со сцены говорили о том, что с нами, по сути, воюет весь блок 
НАТО, и мы, российские журналисты, по факту уже тоже при-
званы – с пером наперевес – послужить Отечеству. Впрочем, не 
только пером. Уже на закрытии фестиваля председатель Союза 
журналистов России Владимир Соловьёв рассказал о только что 

состоявшемся разговоре с Юрием 
Гусаковым, председателем Белгород-
ского областного отделения. Юрий 
сообщил, что получил повестку из 
военкомата и намерен защищать 
Родину.

Вот что он, в частности, написал на 
своей странице в соцсетях: «С первых дней СВО я готов был в 
любое время вместе со своим народом встать на защиту Родины. 
И этот день настал. Сегодня меня призвали.

На завтра запланирована областная журналистская конферен-
ция. Сообществу надо выбрать делегатов на Съезд, который 
пройдет в Москве в конце октября. Исполнять обязанности пред-
седателя областной журналистской организации будет Светлана 
Губина. Спасибо ей огромное за то, что поддержала мое решение 
в этот сложный для организации период.

окончание на стр. 17.

алексей снегирёв
четВёртая Власть

Отложил перо и взял автомат
Как главный редактор «Родины» стал защитником Отечества
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Юлия власова
безопасность

финансы

строительство школы 
и детского сада в салехарде 
одобрила комиссия 
правительства Рф 
по региональному развитию 
под председательством 
вице-премьера Марата 
Хуснуллина. в работе 
используют механизмы 
инфраструктурных 
облигаций ДоМ.Рф.

Школа будет рассчитана на 
800 мест, детский сад – на 240, 
сообщили в пресс-службе гу-
бернатора Ямала. Стоимость 
объектов оценили в 3,8 милли-
арда рублей, финансирование 
осуществят за счет инфра-
структурного займа.

– Микрорайон Обдорский 
будет одним из самых крупных 
на Ямале, там уже строятся две 
школы и работает детский сад. 
Второй садик там тоже жиз-
ненно необходим. В другом 
микрорайоне окружной столи-
цы, где планируется много 
жилья, отсутствует школа. 
Благодарю «ДОМ.РФ» за под-
держку строительства этих 
двух объектов с помощью ме-
ханизма инфраструктурных 
облигаций. Он позволяет на-
шим застройщикам получать 

За счёт инфраструктурного займа 
построят два объекта образования
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необходимые займы под очень 
комфортную льготную ставку, 
– сказал губернатор Ямала 
Дмитрий Артюхов.

Для ДОМ.РФ проект по 
строительству в Салехарде 
стал вторым: ранее одобрили 
строительство школы и детса-
да в Губкинском. В детском 
саду на 240 воспитанников 
предусмотрены зимний сад, 
мастерская, кулинарный каби-

нет, теплица и скалодром. В 
школе на 400 мест построят 
круглогодичную теплицу на 
крыше, веревочный парк, тун-
нельные горки между этажами, 
оборудуют ее современными 
спортивными залами, сообща-
ет ИА «Север-Пресс».

Социальные объекты побли-
зости помогают сформировать 
комфортную среду и повысить 
интерес к жилью. Облигации 

Школы окружной столицы 
проверили на защищенность. 
все здания предусматривают 
пропускную систему, 
видеонаблюдение 
и тревожные кнопки 
на посту охраны.

Губернатор ЯНАО Дмитрий Артю-
хов поручил усилить меры безопас-
ности в местных школах, культурных 
и спортивных учреждениях. Для спе-
циалистов провели инструктаж, в 
скором времени беседы организуют с 
учителями, школьными работниками, 
а ученикам на классных часах расска-
жут о правилах поведения в чрезвы-
чайных ситуациях, сообщили в адми-
нистрации Салехарда.

Во всех образовательных учрежде-
ниях установлено необходимое обо-
рудование, чтобы обеспечить безопас-
ность несовершеннолетних. В школах 
есть круглосуточные камеры видеона-
блюдения, ребята могут попасть в 
здание только по карте школьника, а в 
случае ЧП правоохранительные орга-
ны прибудут на место происшествия 
через три-пять минут.

В октябре для школы № 2 закупят и 
установят дополнительные камеры ви-
деонаблюдения и при въезде на террито-
рию школы организуют контрольно-
пропускной пункт.

После трагедии в ижевской школе 
депутат Госдумы Дмитрий Погоре-
лый предложил передать право охра-
нять школы сотрудникам Росгвар-
дии. А вопросы финансирования, 
считает он, необходимо переложить 
на регион вместо муниципалитета.

Раздельным сбором тКо должны 
заниматься исключительно 
операторы мусоросортировочных 
комплексов, а новые санпин 
по установке мусорных 
контейнеров требуют 
корректировки.

В школах 
усилили меры 
безопасности

заКонотвоРчество

Ямал 
на парламентских 
слушаниях внёс 
предложения 
по реализации 
мусорной реформы
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окружная антикоррупционная 
комиссия под председательством 
губернатора Янао Дмитрия артюхова 
обсудила меры контроля и надзора 
в сфере строительства, 
а также преимущества использования 
современных цифровых технологий 
в борьбе с коррупционными 
преступлениями.

В регионе продолжается большая 
стройка. Одновременно возводится бо-
лее 180 жилых домов и объектов соци-
альной инфраструктуры. Соблюдение 
норм законодательства контролирует 
Госстройнадзор. Выявленные наруше-
ния фиксируются на фото и видео. По 
мнению членов комиссии, это снижает 
коррупционные риски.

антиКоРРупциЯ

На Ямале закрыли вопрос с обманутыми 
дольщиками
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Об этом говорится в предложениях, 
которые представил Ямал на парла-
ментских слушаниях в Госдуме РФ, 
посвященных реализации мусорной 
реформы. В мероприятии, организо-
ванном профильным комитетом Гос-
думы, участвовал первый заместитель 
председателя Законодательного Со-
брания ЯНАО Алексей Ситников.

Он отметил, что реформа не должна 
проходить за счет населения и повы-
шения тарифов, но при этом необхо-
димо реализовывать новые проекты. 
Оптимальный эффект может принести 
создание в регионах соответствующей 
инфраструктуры, а это напрямую свя-
зано с созданием привлекательных 
условий для инвестиций в отрасль.

– Ямал придерживается именно 
этих принципов. Преференции для 
инвесторов позволят снизить нагрузку 
на бюджет, что имеет принципиальное 
значение в условиях возможного роста 
расходов на национальную оборону 
страны, – пояснил Алексей Ситни-
ков.

По его словам, в регионе планомер-
но идут к достижению целей федераль-
ных проектов «Экономика замкнутого 
цикла» и «Комплексная система об-
ращения с ТКО». Обеспечить полную 
сортировку и в два раза снизить объем 
доходов, отправляемых на полигоны, 
помогут современные автоматизиро-
ванные комплексы, которые планиру-
ется построить на условиях концессии 
в Салехарде, Муравленко и Новом 
Уренгое. В крупных населенных пун-
ктах намечено строительство пяти 
мусороперегрузочных станций, в труд-
нодоступных и отдаленных населен-
ных пунктах обустраивают площадки 
временного накопления ТКО.

При этом есть вопросы, которые 
требуют решения на федеральном 
уровне. Ямал представил их в своих 
предложениях.

– Первое касается применения 
утвержденных в прошлом году сани-
тарных правил и норм по установке 
контейнерных баков для сбора ТКО, 
соблюсти которые в условиях уже 
имеющейся застройки практически 
невозможно. Также регион предлагает 
наделить исключительным правом 
осуществлять раздельный сбор отхо-
дов операторов мусоросортировочных 
комплексов. Это во многом упростит 
им работу и позволит оперативнее на-
правлять вторсырье на переработку, 
– отметил депутат. 

ДОМ.РФ помогут застройщи-
кам заранее позаботиться об 
инфраструктуре.

Напомним, в округе ре-
шается задача по строитель-
ству  детских садов  и  25 
школ. С помощью механиз-
ма инфраструктурных обли-
гаций разрешается создавать 
дорожно-транспортные, со-
циальные и инженерные объ-
екты. 

Кроме того, в открытом доступе на сайтах 
можно найти акты проверок и информацию 
о нарушениях. В качестве действенной меры 
для предупреждения злоупотреблений долж-
ностными полномочиями названа и возмож-
ность электронного документооборота 
между участниками строительного процесса 
и надзорным ведомством. Подать извещение 
о начале работ теперь можно и через портал 
«Госуслуги». Там же сообщения для сотруд-
ников ведомства могут оставить и участни-

ки долевого строительства.
Говоря о решенной в ре-

гионе проблеме дольщиков, 
губернатор Ямала отметил 
высокое качество работы 
надзорных органов. В 2022 
году из единого реестра 
проблемных объектов ис-
ключили восемнадцать 
зданий, восстановлены пра-
ва 35 участников долевого 
строительства.

– Хочу поблагодарить 
вас, службу Госстройнадзо-

ра, за решение проблем обманутых дольщи-
ков. У нас на Ямале сейчас нет физических 
лиц, для которых эта проблема оставалась 
бы насущной. Таких регионов в стране не-
много, и наш округ – в их числе. Это говорит 
о вашем высоком профессионализме и не-
равнодушии к своему делу, – отметил Дми-
трий Артюхов.

О роли «цифры» в борьбе с коррупцией 
на совещании рассказал директор департа-
мента информационных технологий и связи 
ЯНАО Константин Оболтин. По его словам, 
современные технологии ускоряют обработ-
ку обращений, делают процедуру рассмотре-
ния прозрачной. В электронный формат 
переведены уже полторы тысячи госуслуг, 
которые получают ямальцы. Для минимиза-
ции коррупционных рисков визиты граждан 
в МФЦ фиксируют на видео. 89 процентов 
жителей округа зарегистрированы на порта-
ле «Госуслуги», сообщает ИА «Север-
Пресс».
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Школу ухода за пожилыми 
людьми и инвалидами открыли 
в Муравленко на базе центра 
социального обслуживания 
населения. Горожане могут 
пройти в ней обучение 
бесплатно, сообщили в пресс-
службе губернатора ЯНАо.

Занятия будут проводить пси-
холог, медработник и соцработ-
ник учреждения каждую неделю 
в течение трех месяцев. Програм-
ма включает пять блоков и охва-
тывает самые важные вопросы, 
связанные с правилами ухода за 
тяжелобольными людьми и осо-
бенностями общения с ними, ви-
дами технических средств реаби-
литации и профилактикой 

Северян учат ухаживать за пожилыми людьми и инвалидами
добролюбие

Уважаемые ветераны!

Ямал является одним из динамично 
развивающихся регионов страны, и се-
годняшнее его благополучие обеспечили 
самопожертвование и энергия людей 
старшего поколения. Благодаря патрио-
тизму, стойкости и мудрости ямальских 
ветеранов наш округ процветает и раз-
вивается. 

Забота о старшем поколении всегда 
была в приоритете Правительства регио-
на. Мы продолжим работу по повыше-
нию социального благополучия ямаль-
ских пенсионеров и ветеранов. Спасибо 
вам за опыт, знания, поддержку и все, что 
вы сделали и продолжаете делать для 
Арктического региона. От всей души 
желаю вам крепкого здоровья, долголе-
тия и счастья!  

Губернатор ЯНАо     
 д. А. Артюхов

дорогие ямальцы – 
люди старшего поколения!

От всей души поздравляю вас с Днем 
пожилых людей!

Ваш трудовой подвиг, жизнелюбие, 
активная гражданская позиция и неис-
сякаемая энергия вызывают глубокое 
уважение и являются примером для 
молодого поколения. В жизни каждого 
из вас Ямал занимает особое место. Здесь 
вы получили северную закалку, реализо-
вали мечты. 

Благодаря вашему самоотверженно-
му труду в округе возводились новые 
города и поселки, открывались и обу-
страивались нефтегазовые месторож-
дения, а качество жизни северян за-
метно улучшилось. Вместе мы сумели 
сделать Ямал одним из перспективней-
ших субъектов России, и в этом есть 
ваша заслуга. 

Крепкого здоровья, благополучных 
лет жизни и безграничной любви род-
ных! 

Председатель Законодательного 
собрания ЯНАо

с. М. Ямкин

1 октября – Международный 
день пожилых людей

Уважаемые педагоги!

От всей души поздравляю вас с про-
фессиональным праздником – Днем 
учителя!

В нынешнее непростое время именно 
вы храните и передаете вечные ценности, 
учите детей морали и нравственности, 
помогаете сделать правильный выбор. 
Благородный труд ямальских педагогов 
закладывает фундамент успешного раз-
вития наших детей. 

Профессия учителя очень сложна, но 
интересна. Педагоги Ямала – мудрые и 
неравнодушные люди. Благодаря про-
фессионализму и энтузиазму наших 
учителей из ямальских школ выпускают-
ся талантливые, креативные люди с ак-
тивной жизненной позицией. Спасибо 
вам за наставничество, искреннюю лю-
бовь к детям. Мы продолжим поддержи-
вать сферу образования и создавать до-
стойные условия для всех поколений 
ямальцев. Желаю педагогам крепкого 
здоровья, благополучия и вдохновения в 
работе!

Губернатор ЯНАо
д. А. Артюхов

дорогие учителя, преподаватели 
и ветераны педагогического труда!

Поздравляю вас с профессиональным 
праздником – Днем учителя!

Ямальские педагоги – гордость Ар-
ктического региона. Вы не просто спе-
циалисты с профильным образованием, 
а профессионалы своего дела – яркие, 
талантливые, эрудированные и бесконеч-
но преданные детям. 

Благодаря вашему труду, внима-
нию и заботе для многих ребят школа 
стала вторым домом, ведь именно вы 
сумели создать в ее стенах атмосферу 
уюта и комфорта. Вы формируете у 
учеников общечеловеческие ценности 
и стремление к успеху, раскрываете 
творческий потенциал у тех, кто в бу-
дущем будет инициировать и реализо-
вывать проекты по развитию Ямала и 
страны. 

Особая признательность ветеранам 
педагогического труда за бесценный 
вклад в воспитание и образование не-
скольких поколений северян. 

Пусть тепло души и беззаветная лю-
бовь к детям возвращаются к вам вдох-
новением и энергией для новых целей! 
Желаю крепкого здоровья, благополучия 
и благодарных учеников! 

Председатель Законодательного 
собрания ЯНАо 

с. М. Ямкин

5 октября – день учителя

сразу после объявления 
частичной мобилизации 
в городские и поселковые 
загсы округа потянулись 
влюбленные пары – перед 
расставанием мужчины 
и женщины  спешили 
узаконить свои отношения. 

К 30 сентября было зареги-
стрированы десятки таких бра-
ков. А самым  «урожайным» стал 
вторник, 27 сентября. В этот 
день женилось 53 мобилизован-
ных северянина. Больше всего 
свадеб сыграли в Ноябрьске, где 
свои отношения оформили сра-
зу восемнадцать таких пар. При-
чем девять регистраций браков 
на местах прошли с торжествен-
ной церемонией, рассказала 
«Красному Северу» руководи-
тель службы ЗАГС ЯНАО Гали-
на Рассадина.

ЖиЗНь 
корректирУет 
дАты…
В загсах регистрируют и тех, 

кто приходит лично, и тех, кто 
подавал заявления через портал 
госуслуг, корректируя даты. 
Ведь в сложившейся ситуации 
речь идет об особых обстоятель-
ствах, при которых срок, уста-
новленный законодательством, 
сокращается, и брак согласно 
Семейному кодексу РФ может 
быть зарегистрирован в день 
обращения.

Кроме того, перед отправкой, 
десятки ямальских мобилизо-
ванных решили официально 
оформить отцовский статус. По 
словам Галины Рассадиной, для 
мужчин важно понимание того, 
что их дома ждут родные. 

Ну, а если жених и невеста всё 
же не успевают поставить штам-
пы в паспорта, на помощь при-
ходят муниципальные власти. 
«Ямал-медиа» рассказал исто-
рию салехардцев Альберта Яп-
тик и Нади Тяви, которые хоте-
ли уладить все формальности во 
время церемонии прощания с 
призывниками, но так и не успе-
ли это сделать. 

Как сообщили в пресс-службе 
администрации Салехарда, вла-
сти обещали рассмотреть их 

случай в особом порядке. Это 
может произойти уже в ближай-
шее время. Альберт полтора 
месяца будет находиться в Тю-
мени на спецподготовке. Имен-
но там пара сможет узаконить 
свои отношения.

МАтери 
объедиНЯютсЯ
Жены военных, как никто, 

знают, что в трудные времена 
важно быть такими же собран-
ными, мужественными, выдер-
жанными, как и их мужья. Что-
бы как-то поддержать друг 
друга, они объединяются в чатах 
и телеграм-каналах, понимая, 
что важна любая поддержка. В 
газовой столице Ямала женщи-
ны объединились в «Комитет 
матерей Нового Уренгоя» на 
базе телеграм-канала, чтобы 
иметь возможность моменталь-
но реагировать на те или иные 
запросы и вызовы, а еще элемен-
тарно помогать со сбором вещей 
для мобилизованных сыновей, 
мужей, братьев, отцов.

«Мужчинам будет легче, если они увидят 
силу и поддержку родных женщин!»
Штрихи  вреМеНи

эмоционального выгорания. Го-
рожане получат как теоретиче-
ские, так и практические знания.

– Сотрудники покажут учени-
кам на манекене, имитирующем 
форму человеческого тела, как 
безопасно провести гигиениче-
ские процедуры, перевернуть 
лежачего и так далее. К некото-
рым урокам будет возможно 
подключиться онлайн, – расска-
зала директор центра соцобслу-
живания населения Муравленко 
Татьяна Корховая.

Такое же обучение на днях 
завершили слушатели школы в 
Губкинском. По итогам курса им 
выдали свидетельства.

– Создание таких школ – одно 
из направлений внедрения в ре-
гионе системы долговременного 
ухода. Это позволяет подходить к 
заботе о каждом нуждающемся 

человеке индивидуально и про-
фессионально, – пояснила дирек-
тор департамента соци-
а л ь н о й  з а щ и т ы 
населения ЯНАО 
Оксана Медынская.

Школы ухода 
работают уже 
почти во всех 
муниципалите-
тах Ямала. В 
них прошли обу-
чение около 
150 северян. 
Записаться на 
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бесплатные занятия может любой 
желающий, не только родствен-
ник человека, которому требуется 

особый уход, сообща-
е т  И А  « С е в е р -
Пресс».

– Мы можем сделать очень 
много, мы, женщины, самые 
сильные, на нас надеются и ве-
рят в нас все наши мужчины, и 
им будет легче, если они будут 
видеть нашу поддержку. Будем 
молиться за наших ребят, и 
пусть вернутся живые и с побе-
дой! – написала создатель кана-
ла Светлана Подлипская. К ней 
присоединилось уже свыше 
тысячи подписчиков.

А рукодельницы из обществен-
ной организации КМНС «Мин-
лей» решили преподнести слав-
ным сынам Ямала обереги. Из 
нескольких цветных лоскутков 
они шьют национальные хантый-
ские куклы – акань. За работой 
мастерицы произносят защитные 
молитвы и заговоры, чтобы за-
щитники Отечества живыми и 
здоровыми вернулись домой.

Посылки 
УходЯт НА фроНт
Подхватили призыв о помо-

щи всем мобилизованным с 
Ямала и казаки. НКО «Сале-

хардское городское казачье об-
щество» объявило в окружной 
столице сбор вещей первой не-
обходимости.

Уже упаковано несколько 
коробок с термобельем, пледа-
ми, верхней одеждой, туристи-
ческими ковриками и спальны-
ми мешками.

– У ребят есть потребность в 
предметах личной гигиены: зуб-
ных пастах, щетках, бритвенных 
станках. Мы принимаем меди-
каменты и средства первой по-
мощи: жгуты, вату и бинты. Из 
продовольствия можно прине-
сти нескоропортящиеся продук-
ты питания: консервы, чай, 
сушки и пряники, – пояснили в 
НКО.

Желающих помочь ждут еже-
дневно с 10.00 до 20.00 по адресу: 
Салехард, улица Республики, 7. 
Можно стать волонтером и по-
могать в комплектовании по-
сылок. Всё собранное оператив-
но отправят в воинские части, в 
которых будут дислоцироваться 
мобилизованные.
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Женщины всегда несли в мир любовь, заботу, тепло и в мирное время, 
и когда на нашу землю приходила беда. Так будет и сейчас.
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надымский фермер, глава 
крестьянско-фермерского 
хозяйства александр 
Бородин выпустил вторую 
партию мальков форели 
в Безымянное озеро 
недалеко от города. Водоем 
он арендовал 
у муниципалитета.

Первую партию отправили 
в водоем еще в июле. Мальков 
приобрели на Полярном Ура-
ле. Рыба акклиматизировалась, 
быстро выросла в северных 
условиях. Фермер увеличил 
количество садков и приобрел 
еще одну партию форели, со-
общили в пресс-службе губер-
натора ЯНАО.

Кроме того, Александр Бо-
родин начал сбор урожая кар-
тофеля. Планируется, что в 
этом году урожай будет около 
шестидесяти тонн. Картофель 
собирают, сортируют по раз-
меру, распределяют в сетки и 
продают жителям Надыма.

Хозяйство обеспечено тех-
никой для земледелия частич-
но за счет районного бюджета 
и в рамках государственной 
программы «Развитие АПК».

По словам главы Надымского 
района Дмитрия Жаромских, 
властям важно поддерживать 
ямальцев в их начинаниях, раз-
вивать собственное производ-
ство. По поручению губернатора 

Специалисты 
Государственного 
аграрного университета 
Северного Зауралья 
проведут оценку 
биотехнических 
показателей оленей 
в совхозе 
«Байдарацкий».

Результаты исследований 
помогут предприятиям улуч-
шить мясную производитель-
ность. Грант на разработку 
методики прямой ценности 
северных оленей выделил 
Минсельхоз.

Ученые проанализируют 
показатели среднестатистиче-
ских животных стада, дадут им 
визуальную и описательную 
оценку, снимут промеры, возь-
мут выщипы – проведут глу-
бокую биологическую оценку. 
Исследования покажут наи-
лучшую сочетаемость генов, 
которая приведет к повыше-
нию качества популяции жи-

Форель обживает ямальские озёра
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Северным оленям помогут нагулять жирок

Все четыре стерха, выпущенные 
в июле в куноватском заказнике 
Шурышкарского района, «дали 
знать» о себе. Ямальские ученые 
отслеживают их судьбу с помощью 
мечения.

Одна из птиц, судя по сигналам с 
датчиков, объявилась в ХМАО, дру-
гая – в Тобольском районе. Об этом 
сообщила ведущий научный сотруд-
ник сектора охраны окружающей 
среды НЦИА, кандидат биологиче-
ских наук Алёна Левых.

На пресс-конференции, посвящен-
ной итогам полевого сезона, она на-
помнила, что проект по восстановле-
нию обской популяции стерха 
реализуется с 2019 года. В этом году 
к работе подключились орнитологи 
из Казахстана. Коллеги ямальцев в 
апреле поделились данными о весен-
ней миграции птиц. Двух подопечных 
Куноватского заказника зафиксиро-
вали в Наурзумском районе Коста-
найской области. А в прошлом году 
китайские ученые порадовали данны-
ми о том, что удалось засечь птицу, 
выпущенную на Ямале еще в 2007 
году.

Этим летом специалисты выезжа-
ли в Куноватский заказник трижды. 
Изучали животных, растительность 
и почвы, чтобы понять насколько 
обстановка благоприятна для крас-
нокнижников. В конце июля – начале 
августа провели мониторинг с помо-
щью беспилотника. К сожалению, 
стерхов не обнаружили, зато зафик-
сировали серых журавлей.

– Этот вид для Ямала тоже редок. 
Интересен тем, что стерхи могут ми-
грировать в стаях серых журавлей, – 
пояснила Алёна Левых.

К концу лета старания ученых 
были вознаграждены сполна. Тогда 
они облетели территории на сверх-
легком самолете. Все четыре птицы 
оказались на месте.

– Впервые за всю историю мечения 
с 2019 года были получены сигналы с 
датчиков, и сейчас мы отслеживаем 
перемещение птиц, – рассказала Алё-
на Левых.

Учёные отследили 
стерхов 
по датчикам

екатерина пшенцова
арктика
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Проект по восстановлению 
обской популяции стерхов ученые 

реализуют с 2019 года.

вотных и достойной продук-
тивности.

– Мы выберем наиболее 
желательные типы телосложе-
ния, чтобы улучшить мясную 
продуктивность. Выедем в 
стада, проведем исследования, 
а после вернемся в Тюмень, 
где обработаем данные. Во 
время убойной кампании вер-
немся и снимем новые показа-
тели. По результатам работы 
представим свою ме-
тодику с показа-
т е л я м и  п о 
Ямалу, – рас-
сказал ди-
ректор Ин-
с т и т у т а 
биотехно-
л о г и и  и 

ветеринарной медицины Госу-
дарственного аграрного уни-
верситета Северного Зауралья 
Алексей Бахарев.

В декабре появится первый 
вариант рекомендаций. Затем 
работу ученых оценят в Мин-
сельхозе с участием ко-
миссии, которая соберет 
представителей всех 

аграрных вузов 
страны. Это даст 

возможность 

поделиться практикой с други-
ми регионами, где развито оле-
неводство.

– Мы хотим скорректиро-
вать методику 80-х годов. 
Взяли ее за основу, но не все 
животные ей соответствуют. 

Хотим, чтобы увеличи-
лась мясная продуктив-
ность, приходила при-

б ы л ь ,  р о с л о  с а м о 
производство.  Также 

планируем снизить забо-
леваемость оленей, – рас-
сказал Алексей Бахарев.

Ученые из Тюмени оце-
нили и подготовку кадров для 
отрасли. Они побывали в аг-

роэкономическом колледже и 
агроклассе шестой школы в 
Салехарде. Исследователи хо-

тят объединить 
усилия, чтобы 
добиться наилуч-
ших результатов. 
Они пообещали 
дать ребятам хо-
рошую практику 
с возможностью 
т р у д о у с т р о й -
ства.

региона Дмитрия Артюхова для 
ямальских бизнесменов действу-
ют разные формы поддержки.

Добавим, что, кроме выра-
щивания форели и земледелия, 
Александр занимается разведе-
нием коров породы герефорд, 
созданной ради деликатесной 
мраморной говядины.

ученые научного центра изучения арктики по 
результатам исследования почвы и растительности 
в селах красноселькуп, толька и ратта признали их 
благоприятными для развития полярного земледелия.

После исследования 70 килограммов образцов земли вы-
яснилось, что почвы в Красноселькупском районе теплые и 
песчаные. Из-за того, что здесь почти нет многолетней мерз-
лоты, земля быстро прогревается летом и хорошо впитывает 
влагу. А это способствует отличным урожаям.

Именно восточная часть округа, в отличие от других 
ямальских земель, содержит уникальные типы почв, под-
ходящие для полярного земледелия и обеспечения ямаль-
цев экологически чистой местной продукцией, сообщила 
пресс-служба губернатора ЯНАО.

Жители Красноселькупского района выращивают 
картофель, помидоры, свеклу, морковь, кабачки, па-
тиссоны, клубнику и зелень. При этом они использу-
ют необычные национальные практики удобрений 
земли с помощью рыбных отходов и остатков боровой 
дичи.

По итогам экспедиции Научный центр изучения Аркти-
ки издаст монографию. В ней будут даны рекомендации по 
развитию полярного земледелия.

Светлана кошкарова 
перСпектиВы

На юго-востоке Ямала можно смело развивать земледелие
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Фермерские хозяйства 
и сельхозкооперативы округа 
могут получить финансовые 
и другие меры поддержки. 
об этом рассказал 
заместитель директора 
департамента 
агропромышленного 
комплекса Янао александр 
Земских. С аудиторией 
он общался в соцсетях 
в прямом эфире, 
организованном 
при поддержке Центра 
управления регионом.

К нефинансовой поддержке, 
по его словам, относятся кон-
сультации с момента разработки 
идеи, помощь в оценке расходов 
и рисков, поиске ресурсов на 
реализацию, сопровождении в 
части регистрации и выбора на-
логового режима.

Замдиректора департамента АПК рассказал о поддержке аграриев
прЯмой  эФир
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Специалисты из института 
проблем экологии и эволюции 
имени а. н. Северцова 
ран вернулись на Ямал, 
чтобы продолжить изучение 
популяции овцебыка 
в природном парке 
«ингилор».

Ученые возьмут материал для 
генетических исследований, ко-
торые помогут установить сте-
пень инбридинга вольерной по-
пуляции животных, оценить 
риски, разработать меры по их 
минимизации, сообщили в пресс-
службе губернатора ЯНАО. 

На территории площадью 
более 4,6 квадратного километра 
в округе и примыкающей горной 
части Республики Коми при по-
мощи легкомоторной авиации 
проведут тотальный авиаучет 
животных.

По словам старшего научного 
сотрудника ИПЭЭ РАН Тараса 
Сипко, на одного из овцебыков 
надели GSM-ошейник. Прежде 
использовали спутниковые 
ошейники, но их срок работы 
намного меньше, что мешало 
получить полную картину пере-

Учёные изучат генетику овцебыков
наука
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движения овцебыка на террито-
рии округа и выявить сезонные 
места обитания и пути его ми-
граций.

К концу года специалисты 
подготовят отчет по итогам об-
работки полученных данных и 
передадут его в окружной депар-

тамент природных ресурсов и 
экологии.

Как отметил начальник от-
дела особо охраняемых природ-
ных территорий и мониторинга 
животного мира департамента 
природных ресурсов и экологии 
ЯНАО Виталий Борисюк, эф-

фективная реализация проекта 
по разведению и расселению на 
территории автономного округа 
овцебыка невозможна без ком-
плексного подхода.

Напомним, что в марте уче-
ные провели первый этап изуче-
ния диких овцебыков и надели 

спутниковые ошейники на двух 
самцов и самку из сформирован-
ного вольного стада. Благодаря 
крупнейшему в мире питомнику 
овцебыков на Полярном Урале 
популяция реликтовых копыт-
ных уверенно растет, в этом году 
там появилось 22 теленка.

Александр Земских отметил, 
что в округе выстроена много-
уровневая поддержка для раз-
ных агропредприятий. Напри-

м е р ,  г р а н т о в ы й  к о н к у р с 
«Агростартап» проводится для 
вновь созданных фермерских 
хозяйств и граждан, которые 
только начинают свой путь в 
сельском хозяйстве. Есть меры 
поддержки для развития уже 
действующих малых предприя-
тий. Кроме того, предоставля-
ются компенсации затрат на 
оплату труда работников, на 
закупку топлива, сетеснастных 
или посадочных материалов, 
сообщает ИА «Север-Пресс».

– Поддержка очень большая, 
она из года в год у нас остается 
стабильной. Предприятия, кото-
рые подключаются к этой рабо-
те, понимают, что затраты дей-
ствительно велики, но есть 
поддержка государства. Прио-
ритет у нас отводится традици-
онным видам хозяйственной 
деятельности – оленеводству и 
рыболовству. При этом в сель-
ской местности, труднодоступ-
ных районах округа мы еще де-

лаем акцент на такие виды, как 
молочное и мясное животновод-
ство, растениеводство, – пояс-
нил собеседник. По его словам, 
эта мера прежде всего направле-
на на обеспечение занятости в 
поселениях и продовольствен-
ной безопасности. Особенно это 
важно там, где есть проблемы с 
завозом продукции. 

Александр Земских отметил, 
что ямальские оленеводы не по-
лучают напрямую субсидии. Это 
позволяет уйти от лишней бю-
рократии – оформления доку-
ментов, отчетности. Поддержка, 
которая предоставляется олене-
водам, заложена в закупочной 
цене мяса, пояснил он. Так, в 
магазинах стоимость оленины 
сейчас варьируется от 220 до 300 
рублей. А закупка хорошего 
мяса у оленеводов на убойном 
комплексе установлена на уров-
не 450 рублей за килограмм. 
Некоторые заготовители готовы 
платить больше за качество. То 

есть оленевод может повысить 
свои доходы за счет того, что 
приведет на убой более здоро-
вых, упитанных оленей.

Кроме того, замдиректора 
департамента АПК отметил, что 
на Ямале получают поддержку 
и переработчики местной сель-
хозпродукции: рыбы, оленины, 
дикоросов.

– У губернатора округа по-
зиция такая, что в собственную 
переработку вкладываться не-
обходимо, так как в итоге наши 
региональные потребители по-
лучают местную продукцию 
высокого качества, – сообщил 
собеседник. Также он отметил, 
что на Ямале наиболее перспек-
тивным видом агробизнеса мож-
но назвать выращивание микро-
зелени. Как правило, этим 
занимаются небольшие произ-
водства, продукция которых 
пользуется хорошим спросом и 
у жителей, и у предприятий об-
щепита. Это бизнес, где можно 
вложиться и получать в даль-
нейшем прибыль без какой-либо 
поддержки государства. Но есть 
направления, которые при лю-
бых условиях на северных тер-
риториях без поддержки не 
справятся, к примеру, произ-
водство молока.

По словам Александра Зем-
ских, округ содействует разви-
тию этого направления, чтобы 
обеспечивать  социальные 
учреждения и местных жителей 
свежей молочной продукцией. 
Особенно это актуально для от-
даленных территорий. Что каса-
ется тепличных хозяйств, где 
выращивают овощи, то без су-
щественных вложений округа 
они пока не показывают высо-
кой эффективности.

– К счастью, у нас идет актив-
ное развитие сетевых торговых 
предприятий, которые способны 
без какой-либо поддержки обе-
спечивать население аналогич-
ной продукцией из других ре-
гионов, – отметил замдиректора 
департамента АПК ЯНАО.

Заместитель директора 
департамента АПК ЯНАО 

Александр Земских рассказал 
в прямом эфире о грантовой 

поддержке «Агростартап» 
на создание и развитие 

крестьянского (фермерского) 
хозяйства и ответил 

на вопросы ямальцев.

На Ямале завершилась последняя добровольческая миссия этого года. Вторая группа волонтеров вернулась из природного парка 
«Ингилор», где в течение недели активисты помогали в реконструкции ограждения для содержания овцебыков.
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валерия акименко
технологии

модернизация

в ноябрьский СПид-центр 
доставили партию из 42 тысяч 
насадок-распылителей для 
проведения вакцинации против 
COVID-19. 

Все атомайзеры в ближайшее время 
распределят по муниципалитетам 
ЯНАО, сообщила пресс-служба депар-
тамента здравоохранения ЯНАО.

Как и при обычной внутримышечной 
вакцинации, для назальной используют 
препарат «Cпутник V». Назальная про-
цедура проводится в два этапа, проме-
жуток между ними составляет три не-
дели.

Назальный спрей позволяет доста-
вить в организм вакцину в виде мель-
чайших частиц. Он так же эффективен, 
как обычная прививка. Назальная вак-
цинация имеет те же противопоказа-
ния, что и внутримышечный метод. Ее 
нельзя проводить при обострении хро-
нических заболеваний, аллергии, 
острых инфекционных и неинфекци-
онных заболеваниях, а также в возрас-
те до 18 лет.

надымские медики провели 
сто исследований с помощью 
электрокардиографов, 
которые поступили в районную 
больницу в мае.

Двухканальные аппараты ЭКГ устано-
вили в акушерском, неврологическом, и 
терапевтическом отделениях, а также в 
отделении функциональной диагностики, 
сообщили в департаменте здравоохране-
ния ЯНАО. Благодаря внутренней памяти 
оборудование может запоминать более 
двухсот измерений, это помогает отсле-
дить динамику состояния пациента, уви-
деть изменения, при необходимости скор-
ректировать лечение.

Всего Ямал получил девятнадцать таких 
аппаратов. Их направили в больницы Ново-
го Уренгоя, Ноябрьска, Аксарки, Тазовско-
го, Красноселькупского и Надымского 
районов. Оборудование поступило по про-
грамме модернизации первичного звена 
здравоохранения ЯНАО, сообщает ИА 
«Север-Пресс».

Презентация бионического протеза 
российского производства 
прошла в ноябрьске 
в подразделении реабилитационно-
оздоровительного центра 
«Жемчужина Югры».

Новоуренгойка 28-летняя Анна Гафу-
рова – инвалид детства. Работает инжене-
ром в нефтяной компании. О хорошем 
протезе мечтала давно.

– Я пробовала носить механический и 
косметический протезы, но они неудобны, 
– рассказала Анна Гафурова «Красному 
Северу». – Сделанный компанией «Мо-
торика» бионический протез мне нравит-
ся, он комфортный, но нужно привыкнуть 
им управлять.

Центр «Жемчужины Югры» сотрудни-
чает с разными фирмами, впервые на Ямал 
зашел резидент «Сколково» – «Моторика», 
компания, специализирующаяся на проте-
зах верхних конечностей отечественного 
производства.

Заместитель генерального директора 
«Жемчужины Югры» Елена Лысенко 
говорит, что только в этом году четверо 
ямальцев заказали протезы в компании. 
Организация работает с Фондом социаль-
ного страхования, поэтому протезы для 
нуждающихся можно получить бесплат-
но. На протез дается гарантия, ее срок 
зависит от производителя. Настраивают 
протезы в Ноябрьске, в других подраз-
делениях «Жемчужины Югры», они от-
крыты Советском, Сургуте, Нижневар-

Жительница Нового Уренгоя 
получила кибернетическую руку

Светлана Кошкарова
ПрофилаКтиКа

На Ямал привезли 
партию назальной 
вакцины 
от ковида

Уже на следующей неделе ямальцы 
смогут воспользоваться назальной 

вакцинацией от коронавирусной 
инфекции.
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Врачи оценили новые электрокардиографы
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товске. А 14 октября представительство 
компании начнет работать в Салехарде.

По словам представителя «Моторики» 
Евгения Козлова, протезы – сертифици-
рованные техсредства реабилитаций, их 
можно получить по ОМС, если у человека 
есть такие рекомендации в индивидуаль-

в окружной поликлинике пациенты 
заметили нехватку специалистов. 
горожанам нужен гастроэнтеролог.

Из-за отсутствия узкого специалиста 
местные жители вынуждены ездить на 
медицинское обследование в другой 
город. В паблике «Подслушано в Сале-
харде» в соцсети «ВКонтакте» аноним-
ный пользователь выразил недовольство 
по этому поводу: «Один из самых вос-
требованных врачей, а в окружной по-
ликлинике его нет».

В комментариях отреагировала сале-
хардская окружная клиническая боль-
ница: гастроэнтеролог появится в янва-
ре 2023 года.

Другие пользователи тоже восполь-
зовались возможностью отметить не-
хватку врачей.

«Нет многих специалистов: нейрохи-
рургов, эндокринологов-гинекологов 
узких детских специалистов. Вопрос: 
почему эти врачи есть в других городах 
ЯНАО?» – недоумевает Светлана.
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Юлия власова 
Ситуация

Салехардцы 
жалуются 
на отсутствие 
в больнице 
гастроэнтеролога

ной программе реабилитации или абили-
тации. Аппараты считывают движения 
мышц культи с помощью электромиогра-
фических датчиков и сжимают или раз-
жимают кисть. Компания изготавливает 
протезы даже для детей с двухлетнего 
возраста.

в четверг в екатеринбурге 
прошел XIV уральский конгресс 
по здоровому образу жизни. 
на нем выступил главный 
внештатный специалист 
минздрава россии 
по медицинской 
профилактике 
в урфо, 
главный врач 
ямальского центра 
общественного 
здоровья 
и медицинской 
профилактики 
Сергей токарев.

Он рассказал участникам 
конгресса о внедрении муни-
ципальных и корпоративных 
программ, межведомствен-
ных проектах, работе по 

поддержанию обще-
ственного здо-

ровья во время 
пандемии.

По словам 
Сергея Тока-
рева, роль 
профилакти-
ки в увеличе-
нии продол-
жительно-
сти жизни 
нельзя не-
дооцени-

вать. По опыту многих стран, вклад пре-
вентивных мероприятий в снижении 
смертности может составлять до 70 про-
центов.

Доктор отметил, что в деле сохранения 
общественного здоровья нужно межве-
домственное взаимодействие, внедрение 
профилактических мероприятий на всех 
уровнях жизни человека – в семьях, шко-
лах, на производстве. В УрФО програм-
мы здоровьесбережения реализуют около 
трехсот предприятий и 172 муниципали-
тета. Важно, чтобы местные власти соз-
дали условия для привлечения жителей 
к ЗОЖ – спортивные объекты, точки 
здорового питания, а также ограничили 
доступность алкоголя и табака, сообщает 
ИА «Север-Пресс».

форум

Главный профилактолог рассказал о здоровьесберегающих 
практиках
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Оборудование 
поступило 

по программе 
модернизации 

первичного 
звена 

здраво-
охранения.
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